

# EL NOTICIERO

## DIARIO BALEAR DE INFORMACIÓN, AVISOS Y DECRETOS

EL NOTICIERO es el periódico más económico, el de mejor información y el de mayor tamaño de los que se publican en Baleares.

### IMPORTANTE A LOS QUE SE SUSCRIBAN

Todos los nuevos suscriptores de EL NOTICIERO recibirán gratis los números que faltan para terminar el mes. Ellos recibirán también la «Cartilla Electoral» de actualidad notoria, que en breve plazo se publicará en nuestras columnas en sustitución del folletín.

### LA POLITICA

## Los candidatos provinciales

Ya tienen los partidos políticos hecha la designación de los candidatos que han de presentarse ante los electores para ser elevados al sillón del Senado provincial; ya saben los pueblos, ya conocen los distritos, cuales serán en lo sucesivo sus «pequeños padres graves», pues está visto que no ha de haber lucha, ya que desdiciendo la fuerza escasa de los republicanos ante la compacidad de las nuevas monárquicas unidas actualmente, pues los conservadores alcanzarán la mayoría y los liberales la minoría, no hay que considerar como motivo serio de batalla la presentación de los candidatos republicanos.

La juventud monárquica, que un día apareció como propuesta, ha renunciado espontáneamente al disfrute tranquilo de un cargo que está hecho para personas graves, mesuradas, pacíficas, de sangre y habla calmada, no para los nerviosos, los excitados, los caídos, los de cerebro vivo y rápidos movimientos. Por esto van a la elección movidos en su mayoría ya hechas a aquel ambiente y aunque vivaces, acostumbradas al aura friolera de su Salón de Sesiones, doce veces abierto al año, apenas aireado.

Como debía ir esta juventud a una casa, a un Palacio feudal, que parece guarda bajo siete cerrojos alguna hermosa castellana, en que el público parece extraño y de cuyo funcionamiento y mecanismo apenas si se tiene conocimiento, ni se da razón? No es la Esfinge para ser interrogada más que por filósofos y sabios.

Bien es verdad que quizás esta juventud hubiera llevado el azogue de sus venas a las oficinas provinciales y que a la publicidad se dieran todas las cosas, no repitiéndose el caso inaudito de ignorarse por las gentes el día que ha de reunirse en sesión la Diputación; pero de ello cabe culpar en gran manera a la prensa que, pretendiendo ejercer facultades fiscalizadoras, las derrocha en unas cosas y las reserva ó no las exhibe en otras.

¿Cabrían de otra manera los rumores graves que hace cerca de un año vienen circulando respecto a un respetable desfalco, del cual en limpio nada sabe aún el público ni conoce la Provincia, con lo cual se ha ido formando la Bola de Nieve y salpicando de barro a personalidades políticas, que de ser cierto lo dicho no merecerían la confianza de sus correligionarios y jefes y no irían ahora a la reelección?

¿Cabe de otra manera suponer lo que se supuso hace 18 meses, que motivó fueran llamados ante el Juzgado el redactor jefe de La Tarde y el Director de La Unión Republicana, por haber recogido rumores, de cuya comprobación no se tuvo posteriormente noticias,

respecto a hechos gravísimos perpetrados en la Casa Misericordia?

¿Cabe, obrando más libremente, que se acuse a los diputados de faltar a la Ley en el nombramiento de empleados de esta Casa de Beneficencia?

Nosotros no creemos que sea necesario penetren en el Palacio de la Diputación los republicanos con su fiscalización ruidosa y molesta, ni tampoco los jóvenes con su sangre ardiente, su imaginación acalorada y sus bríos de nervudo; basta que se abran más las puertas de la casa, que se tenga interés en dar publicidad con notas, oficiosas a los temas y asuntos tratados.

Van a renovarse dentro cuatro meses los señores que en mayoría calientan aquellos escaños; irán, es verdad, nuevamente algunos; varíese de proceder y la Diputación, entidad respetable, sería, conceptuosa y de prestigio, no vería perder estas innegables cualidades ante la calumnia que va estendiéndose y manchando. Quizás a esta, cuya marcha decidida era vista, debiesen las dificultades con que se ha tropezado para elegir candidatos.

Que la calumnia no avance, que se la contenga, debe pedirse a los políticos. La Diputación debe vivir del prestigio de sus hombres, si a alguno de estos se debiera el que aquella siguiera andando y penetrara en los umbrales del Palacio provincial, hora es aún de retirarle: hay personalidades que manchan; basta su hábito para perturbar e inficionar el ambiente.

Precisamente la Diputación de Baleares es de las de España la modelo, la única. Conservemos, a costa de todo, esta gloria y no consintamos en manera alguna que la perdamos por la escasa moralidad ó la dudosa buena fe de sus componentes.

Por la Diputación y por la provincia; este es el lema.

## DE TODAS PARTES

Idiomas de Europa.—Actualmente se hablan en Europa 587 lenguas, siete de las cuales son las usadas por nueve décimas partes de la población.

La Sociedad Bíblica inglesa ha publicado las Sagradas Escrituras en 400 idiomas, y solo en la ciudad de Tiflis, en la Transcaucasia, se hablan 70 lenguas diversas.

### FRUSLERITIS

Cayó un baturro de un burro De manera tan fatal, Que derecho al hospital Fue conducido el baturro.

Y después que fué curado De la primera intención Presentó una inflamación En el vientre lesionado.

Llegó el médico, y al ver Del enfermo la postura, Practicándole otra cura Más sencilla al parecer.

—Ningún síntoma de ascitis. Nota aquí—dijo el doctor— No es nada, no hay temor, Es una gastro enteritis.

Y dando el baturro un grito Le contestó—Comarada, Dice que no tengo nada Y tengo un gato enterito.

Barómetro casero.—El gato casero, cómodo y sentido junto a la estufa, se humedece la zarpa con la lengua y con esta zarpa se refrigera la cabeza.

El gato se está lavando la cara... Vamos a tener lluvia.

Con toda seguridad, alguien dice entonces estas palabras.

Los niños consideran esa señal como un signo positivo de lluvia próxima, tienen más fe en ella que en el barómetro.

Para las viejas abuelas tampoco pasa la acción del gato inadverbidamente.

Como que ese es el caso más corriente de la predicción del tiempo que hacen ciertos animales, aunque son un misterio impenetrable las razones que pueden tener los gatos para lavarse la cara cuando ven próximo un baño de lluvia natural.

Esta reputación de profetas del tiempo que han conquistado los gatos en todos los países, es realmente particular.

Probablemente esta creencia tan generalizada tiene su fundamento, porque no

puede negarse que, por lo común, llueve siempre cuando los gatos han estado lavándose la cara.

La piel de estos animales está llena de electricidad, y no sería extraño que los cambios atmosféricos influyeran sobre la sensibilidad de ella como el tiempo húmedo provoca los lamentos de nuestros enfermos de reumatismo.

No puede ser más evidente la vivacidad y la inquietud que despliegan todos los gatos, aún los más poltrones, y los más viejos, cuando se aproxima una tormenta.

## ÉPOCA DE SANGRE

Los que han sido asesinados durante el reinado de Nicolás II.—Lista fúnebre.

El gran duque Sergio es el sexto gran personaje del imperio ruso que ha encontrado la muerte violentamente por asesinato durante los días del reinado del actual Emperador. Es también el décimo tercero (cifra nefasta) contra el que se ha atentado.

He aquí la lista que pudiéramos llamar de sangre.

22 Marzo 1901.—Atentado contra el Gran Procurador del Santo Sinodo, M. Pobiedonoztzeff.

30 Marzo 1901.—Asesinado, por Karpovitch, del Ministro de Instrucción Pública, M. Bogolepoff.

15 Abril 1902.—Asesinado, por Balmáscheff, del Ministro del Interior, M. Sapiannine.

19 Mayo 1902.—El General von Wall, gobernador general de la Volhynia, es seriamente herido en Vilna.

11 Agosto 1902.—Atentado del campesino Katchouza contra el Príncipe Obolensky, gobernador de la provincia de Kharkoff.

27 Octubre 1903.—En Tiflis el general príncipe Galitzine, gobernador general del Cáucaso, es herido por tres indígenas.

18 Noviembre 1903.—En Bolostok, M. Metlenko, jefe de la policía, es herido de un pistolazo.

2 Enero 1904.—Atentado de dos estudiantes de la universidad de Helsingfors, contra el capitán Engelm, jefe de la policía de Nicolaistad, en Finlandia.

22 Enero 1904.—Atentado contra el baron Korff, gobernador de Sonija.

16 Junio 1904.—Asesinado el general Bobrikoff, gobernador general de Finlandia, por Engenio Schamaun.

17 Julio 1904.—Asesinado de M. Andieff, vice-gobernador de Elisabethpol, en el Cáucaso.

28 Julio 1904.—Asesinado de M. de Plehwe, ministro del Interior, por Jorge Sassanoff.

17 Febrero 1905.—Asesinado del Gran Duque Sergio.

### Los nombres de las calles

Por real orden del ministerio de la Gobernación, que ha publicado la Gaceta, para conocimiento de los demás ayuntamientos, se aprueban los siguientes acuerdos que el de Madrid adoptó en sesión de 2 de Abril último.

«Primero. Que en lo sucesivo no se cambie el nombre de ninguna vía pública, ya del recinto interior, ya del ensanche ó de los grupos de población del extrarradio.

Segundo. Que ninguna calle pueda ser denominada con nombre propio de persona fallecida dentro de un período de diez años, siendo requisito indispensable en este caso que previamente conste la conformidad de la vía, que haya de ser objeto de la reforma, excepción hecha de las casas en que se trate de restablecer el nombre que hubiera tenido anteriormente.

Dichos acuerdos respondieron a la real orden del 8 de Marzo, en que se interesó de las corporaciones municipales la necesidad de no variar los nombres de las calles más que en casos verdaderamente justificados.

## NAPOLEÓN EN EL GRAN SAN BERNARDO

La conocida escritora Federica Brun, que pasó por el monte San Bernardo poco después de haberlo pasado Napoleón con su ejército, cuenta en sus apuntes de viaje que el gran general a través este peligroso paso montado en una mula.

El párrafo que a ello se refiere dice así:

«En un punto muy peligroso detrás de Saint Pierre, donde un estrecho sendero cubierto de hierba reabaladiza corre al lado de un espantoso precipicio, nos dijo nuestro guía: «En este mismo punto ocurrió, hace algún tiempo, que nuestra mejor mula dió un paso falso, y se hubiera despeñado con el jinete si yo no hubiese tenido la fuerza y la presencia de espíritu suficientes para arrancarle de allí.

El jinete no fué nadie menos que el general Bonaparte, quien me regaló 20 luis en señal de agradecimiento.

Durante el mismo viaje trasnochó Federico en casa de un oficial de ingenieros, en cuyo despacho vió un mapa muy minucioso de la comarca, cuyo autor había sido el mismo oficial. «Cuando los austriacos vinieron aquí, contó, a esta comarca que habían de defender sin conocerla en lo más mínimo, estuvieron los oficiales del Estado Mayor aquí en mi casa, pero ninguno de ellos se dignó echar una mirada sobre este mapa.

Pocos días después entró Bonaparte en esta misma estancia é inmediatamente aquél le llamó la atención. «¿Quién lo ha hecho?», preguntó, y al saber que yo había sido el autor, me dijo: «Ha de ser usted nuestro guía. Inmediatamente salimos al monte—éramos 11 con él.—Al llegar al Val d'Ajoz tropezábamos de repente con un piquete de austriacos, unos 25 hombres. Hubo un momento de sorpresa, de vacilación por ambos lados, pero Napoleón recibió al instante su sangre fría y con voz imperiosa dijo al jefe de los austriacos: «¡Donnez-moi votre épée; vous êtes mon prisonnier! Y el infeliz obedeció sin intentar la menor resistencia.»

Dos veces, pues, en aquella campaña dependió del azar la vida del futuro Emperador.

## POLÍTICAS

### Lo que piensa Silvela

Intervención de la Corona en la gobernación del país.

Todavía están por aclararse las causas de orden interno que derribaron del poder al Sr. Maura; y a que esas causas no se cristalicen en discusiones apasionadas y peligrosas, se atribuye la resistencia del actual presidente del Consejo a presentarse en las Cortes.

A raíz de la caída, es público y notorio que el señor Maura dijo a sus amigos:

«Yo no soy un ministro dimitido. Soy un ministro destituido.

«¿Quién tenía poder para hacer eso? Nadie lo discute: la Corona; que por la Constitución nombra y separa libremente sus ministros.

«Por qué fué la discordia entre el poder moderador y su primer ministro? Tampoco es un secreto; ni es una incorrección repetitiva; pues sabido es que el Rey se decidió a elegir por jefe del Estado Mayor central al general Polavieja. Maura no aceptaba la iniciativa de la Corona, y dimitió.

«Defendí sólo el referido político algún candidato determinado, ó repugnaba especialmente el nombramiento de aquel general grato a la Corona? La primera hipótesis está desmentida, recordando que órgano; tan autorizado como La Época; dijera a la razón de la ruidosa crisis, que ni el señor Maura, ni el ministro de la Guerra, tenían candidato preconcebido.

No es creíble tampoco, en hombre de la seriedad del señor Maura, que por el nombramiento de un general para un cargo militar totalmente de carácter técnico, y ajeno a la política, crease con su dimisión un grave conflicto de Gobierno, como ha sucedido. Causas más hondas y de mayor relieve debieron de ser las inspiradoras de su conducta.

«¿Cuáles fueron éstas? No es dudoso adivinarlas, y mucho menos después de la campaña periodística del señor Canals, director de España, hombre tan intimamente ligado a la devoción del último presidente del Consejo. Los tiros por elevación que el distinguido escritor dirigió a la Corona con motivo de la crisis, demuestran que el señor Maura no admite, ni en el caso del general Polavieja ni en ningún otro que pueda presentarse el derecho de la Corona a intervenir en la dirección del gobierno del país; es decir, que Maura y los suyos sostienen tenaces la antigua teoría constitucional de que «el rey reina y no gobierna».

En asunto de tan gran interés político, ¿qué pensará el señor Silvela.

«Cree el señor Silvela, como el señor Maura, que el rey reina y no gobierna, y por tanto que el poder moderador no debe intervenir en ningún caso en actos parciales del poder ejecutivo, ni en casos generales, substituir a la opinión electoral, derribando, cuando lo estime conveniente, a los jefes políticos y parlamentarios, a pesar de contar con fuerza efectiva entre sus correligionarios y en las mayorías legislativas? Como tal era la situación del señor Maura, ¿al ser destituido—según él—y como por eso ha protestado tan gallarda y osadamente su representante en la prensa, el señor Canals, nos pareció de un interés excepcional penetrar el pensamiento del señor Silvela, en tema tan hondo y trascendental para el desarrollo de la política española.

Vaya, pues, para ilustrar el arduo problema, la opinión que sustenta el señor Silvela, y cuyas palabras y conceptos estamos seguros que no han de ser desmentidos por este distinguido republicano.

### Habla el señor Silvela

«Yo he sostenido siempre que, con arreglo a la constitución vigente y a la constitución interna, que crea y mantiene la realidad de las cosas y el estado de las costumbres en un país, el rey en España reina y no gobierna, y tiene deberes de monarca y gobernante, aunque sea irresponsable si deja de ejercerlos; pero los gobiernos, y singularmente sus jefes, tienen estrecha obligación de facilitar al rey el cumplimiento de esos deberes.

No hay que olvidar que la fuerza del poder moderador en España es hoy mucho más grande quizás de lo que el piensa. Si; porque nos encontramos en una situación que tiene grandes analogías con el estado del pueblo en Europa a principios del siglo XV, cuando, huérfano de protección en las leyes y en las instituciones, acogiase al poder del monarca para destruir el imperio de la fuerza, de la arbitrariedad, de los privilegios y de los abusos de los señores feudales. Si el poder real de hoy en España, donde, desgraciadamente, nos falta una fuerza electoral, se penetra de los impulsos de esa opinión y se apresta a dominar, en nombre del pueblo, los feudalismos políticos y parlamentarios, entonces ese poder real recogerá una fuerza inmensa en el país y una gloria inmarcesible para la historia.»

Esta es la opinión auténtica del señor Silvela. Ya saben, pues, el Rey, el señor Maura y sus amigos cuál es el juicio anticipado del antiguo jefe del partido conservador acerca de la intervención de la Corona en la gobernación del país, cuando este delicado punto se trate en las Cortes al discutirse la crisis de Diciembre.

## UN NUEVO CEREAL

Algunos periódicos norteamericanos han publicado artículos referentes a una planta utilísima para la alimentación del hombre y del ganado, y cuyo cultivo se ha ensayado con éxito feliz en todos los Estados de Dakota del Norte y del Sur, por recomendación y con auxilio del departamento de la Agricultura de Washington.

Esta planta maravillosa se llama «Emmer» y es originaria de la Rusia Septentrional: es una especie de trigo que se adapta a los terrenos, se muestra indiferente al calor, al frío, a la humedad y a la sequía, tanto mayor cuanto mejor sea la calidad de la tierra en que se cultiva.

Se puede sembrar junto con el trigo y la experiencia ha demostrado que por tal cruzamiento sufre este cereal menos enfermedades y aumenta la dureza del grano.

No solo como planta forrajera, sustituyendo al maíz—dicen los peritos americanos—llegará el «Emmer» a tener importancia, sino para la fabricación del pan, pues contiene mucha protina, la cual es muy nutritiva.

La circunstancia de ser esta planta originaria de región tan fría como la parte septentrional de Rusia, no debe ser obstáculo para ensayar su aclimatación en otros países, pues está probado que se adapta fácilmente a las más altas temperaturas, y crece con lozanía en los terrenos áridos, impropios para otras clases de cultivo, que por tal condición han permanecido siempre improductivos.

Sin abandonar, sin descuidar siquiera, antes bien ampliando y mejorando el cultivo del maíz que se da en excelentes condiciones, pudiera hacerse el ensayo de la aclimatación del «Emmer» para aumentar con este útil cereal de la producción agrícola.

## Noticias generales

De La Vanguardia, de Barcelona: Ayer ocurrió un desgraciado accidente al aeronauta que en la nueva plaza de toros hizo su anunciada ascensión.

Al llegar el globo en dirección a la calle del Bruch comenzó rápidamente su descenso, acentuándose de tal modo que no dió tiempo al aeronauta para ponerse en debidas condiciones con objeto de tomar tierra firme, y sin que pudiera evitar que la cuerda que pende del trapeo se enredara en los hilos telefónicos.

Sujeta la cuerda a los referidos hilos, el aeronauta siguió bajando, enganchándose en los cables eléctricos del tranvía. Ante el riesgo inminente que corría su tripulante de sufrir los mortales efectos de la descarga eléctrica, desprendiéndose del trapeo, cayendo desde aquella altura al suelo.

Conducido inmediatamente el herido a la casa de socorro de la Ronda de San Pedro, el médico de guardia practicó la primera cura, apreciándole la fractura comminuta de la articulación tibio-tarsiana izquierda y una fuerte contusión en el pubis.

Mientras se curaba al herido fué avisado, y se presentó en la casa de socorro el empresario del espectáculo dado ayer tarde las Arenas.

Llamase el herido Jaime Mañé Villaregut, soltero, de 36 años de edad, natural de Barcelona, y habitante en la calle de la Plata (Gracia).

Después de curado, fué conducido el herido a casa de un pariente suyo, que vive en la calle Mayor de la misma barriada, donde anoche se hallaba en grave estado.

En Málaga se ha constituido la Asociación de la Prensa, nombrando presidente honorario a D. Miguel Moya.

La Junta del monumento a Castelar se ha reunido, acordando fomentar la suscripción.

Hasta ahora van recaudados 80,000 duros.

El comandante de la plaza de Gi-

que eleva. La igualdad no tiene barrera fija; es un nivel que sufre la altura del que la hace. Elevando, pues, al pueblo, habrá consagrado un principio desconocido hasta él. La revolución habrá hecho libres a los franceses, y el protectorado de otro César Augusto ó de otro Oliverio Cronwell los habrá hecho iguales.

Althotas hizo un brusco movimiento desde su sillón.

«¡Oh! qué hombre tan estúpido, exclamó! ¡emplead veinte años de vuestra vida en educar a un niño, en tratar de enseñarle lo que sabeis, para que luego este niño venga a decirnos: «Los hombres serán iguales!».

—Sin duda: los hombres serán iguales delante de la ley.

—Y delante de la muerte, imbécil, delante de la muerte, esa ley de las leyes, son iguales cuando uno muere a los tres días y otro a los cien años? ¡Iguales, iguales los hombres mientras no hayan vencido a la muerte! ¡Oh, bruto y más que bruto!

Y Althotas se arrellanó en su sillón para reír más libremente, en tanto que Bálamo, serio y taciturno, se sentaba con la cabeza humillada.

Althotas le miraba con aire compasivo.

«¿Conque yo soy igual, dijo, al peón de albañil que roe su menudro de pan negro, al niño que mañana a su nodriza, al viejo embutecido que bebe su suero y llora con sus ojos apagados?... ¡Oh, qué desgraciado sofista eres! reflexiona en una cosa y es que los hombres no serán iguales sino cuando sean inmortales, porque siendo inmortales serán dioses, y solo los dioses son iguales.

—¡Inmortales! murmuró Bálamo, ¡inmortales! Quimera.

—¡Quimera, exclamó Althotas, quimera! sí, quimera como el vapor, quimera como el fluido, quimera como robo lo que se busca, que no se ha descubierto y que se descubrirá. Pero remueve conmigo el polvo de los mundos, descubre una tras otra esas capas superpuestas, cada una de las cuales presenta una civilización, y en esas capas rebanadas en esas vetas de siglos, que corta como el hierro de la investigación moderna, ¿qué lees tú? ¿Que en todos tiempos has buscado los hombres? ¿Que yo busco bajo los diferentes títulos de lo mejor, del bien y de la perfección. ¿Y cuando buscaban eso? En tiempo de Homero, cuando los hombres vivían doscientos años, en tiempo de los patriarcas, cuando vivían ocho siglos, y no han hallado ese mejor, ese bien, esa perfección, porque si lo hubiesen hallado, este como el alba matinal. En lugar de todo esto solo hay dolor, cadáver, humo. ¿Es dulce el dolor? ¿Es bello el cadáver? ¿Es apetecible el humo? —Pues bien! dijo Bálamo, contestando al anciano, ¿a quien una tosetita seca acababa de interrumpir; ¡pues bien! decís que nadie ha encontrado todavía ese elixir de la vida, y yo os digo que nadie lo hallará.

—¡Necio! ¡Nadie ha hallado tal secreto, luego nadie lo hallará! Según esa lógica jamás se habrían hecho descubrimientos. ¿Crees tú que los descubrimientos sean cosas nuevas que se han inventado? No, son cosas olvidadas que se vuelven a encontrar. ¿Y por qué se olvidan las cosas una vez halladas? Porque la vida es demasiado corta para que el inventor pueda sacar de su invención todas las deducciones que encierra. Veinta veces ha estado a punto de ser hallado ese elixir de la vida. ¿Crees tú que la laguna Estigia sea una invención de Homero? ¿Crees que ese Aquiles, casi inmortal, puesto que

movimientos; la Francia está unida a la Europa, como el hígado a las entrañas del hombre. Tiene raíces en todas las naciones, fibras en todos los pueblos; quiere arrancar el hígado a esa gran máquina que se llama continente europeo: durante 20 años, 30, 40 tal vez, todo el cuerpo temblará; pero quiero contar por lo más bajo, y tomo 20 años, ¿qué esto demasiado? responde, sabio filósofo.

—No, no es demasiado, dijo Bálamo, no es siquiera bastante.

—Pues bien, yo me contento con este tiempo. Supongamos 20 años de guerra, de lucha encarnizada, mortal, incansable; supongamos 200,000 muertos por año, lo cual no es demasiado cuando se lucha a la vez en Alemania, en Italia, en España, ¿qué se yo? 200,000 hombres por año durante 20 años, dan 4,000,000 de hombres; concediendo a cada hombre 17 libras de sangre, que es, poco más ó menos, la cuenta de la naturaleza, hecho esto; multipliquemos 17 por cuatro, veamos... suma 68,000,000 de libras de sangre derramada para lograr tal objeto. Y yo solo te pedía tres gotas. Di, ¿quién es ahora el loco, el canibal, de nosotros dos? ¡Hola! ¿no respondes?

—Si por cierto, os respondo que nada serían esas tres gotas de sangre, si estuviérais seguro del resultado.

—Y tú, tú que derramas 68,000,000 de libras, ¿estás seguro, di? Entonces, levántate, y puesta la mano sobre tu corazón, responde: «Maestro, mediantes esos 4,000,000 de cadáveres aseguro la dicha de la humanidad.»

—Maestro, dijo Bálamo eludiendo la respuesta, maestro, en nombre del cielo, buscad otra cosa.

—¡Ah! no respondes, no respondes! exclamó Althotas con aire de triunfo.

—Todo lo contrario: por lo mismo que tienen demasiado talento ejercen las ideas sobre ellos influencia que los hechos. Por otra parte, cuento con auxilios más poderosos que todos las de la tierra.

—¿Cuál?

—El tédio. Hace ya mil seiscientos años que la monarquía dura en Francia; y los franceses están cansados de la monarquía.

—¿De suerte que quieren derribar la monarquía?

—Sí.

—¿Crees eso?

—Sin duda.

—Y te consagras a este objeto?

—Con todas mis fuerzas.

—¡Imbécil!

—¿Cómo?

—¿Qué piensas sacar de la caída de la monarquía?

—Yo nada; pero todos sacarán la felicidad.

—Vemos: hoy estoy contento, y quiero perder mi tiempo en seguirte. Explicame primero como llegarás a la felicidad, y después lo que es esa felicidad.

—¿Cómo llegaré?

—Sí, a la felicidad de todos ó a la caída de la monarquía, lo que es para ti el equivalente de la felicidad general. Ya te escuchó.

—Pues bien, en este momento existe un ministerio que es el último baluarte que defiende la monarquía: es un ministerio inteligente, ingenioso y arrojado, que acaso podría sostener veinte años más esa monarquía, gastada y vacilante; pero ellos me ayudarán a derribarla.

—¿Quiénes, tus filósofos?

—No por cierto; los filósofos lo sostienen,

braltar la confirmación que el rey de Inglaterra irá allí en Marzo, coincidiendo su visita con la llegada del duque de Connaught.

Según parece, ha quedado resuelta definitivamente la cuestión del enlace en Reus de los ferrocarriles del Norte y de Madrid, Zaragoza y Alicante, habiéndose fijado el plazo de tres meses para que quede el empalme completamente terminado.

Los amigos políticos del director de El País, D. Roberto Castroviejo, han organizado un banquete en su honor, por la entereza con que ha llevado a cabo la campaña contra el padre Nozaleda.

Aguardientes y liciores

Por Real orden ayer publicada en la Gaceta, se dispone lo siguiente:

1.º Que desde 1 de Mayo próximo se tengan por caducadas las autorizaciones concedidas a virtud de las Reales órdenes de 9 y 12 de Noviembre último, y, en consecuencia, que desde dicha fecha cesa la destilación de los orujos y desnaturalización de los alcoholes por aquellas permitidas, restableciéndose en toda su integridad los preceptos de la ley y del Reglamento relativos a la fabricación de alcoholes no privilegiados y denaturalizados.

2.º Que los almacenistas debidamente matriculados que aún tengan en su poder aguardientes compuestos y liciores embotellados que, por ser de existencias anteriores al 1 de Octubre próximo pasado, carezcan de las prescritas reglamentarias, lo manifiesten a la Administración de la Renta en sus respectivas demarcaciones para que éstas, previa la comprobación de la procedencia legal de los mismos, puedan imponerles aquel signo antes de 1 de Mayo próximo, en la forma que se detemine.

3.º Que se proceda en los mismos términos con las existencias en poder de los detallistas, sin otra diferencia que la del plazo señalado, que será para éstos el 1 de Junio próximo.

4.º Que, a partir de las fechas indicadas, se consideren como de procedencia ilegal los aguardientes compuestos y liciores, cuyos envases, estén sujetos a precinta y carezcan de ésta.

Utilidades medicinales de la uva

La uva, cuando está en su completa madurez, es conveniente a las personas atacadas de inflamación, como la gastritis, etc., pues el mosto es un laxante. Las pepitas de la uva trituradas disfrutan de una reputación popular contra la disenteria y los vómitos de sangre. Las cenizas de las cepas son diaféticas. Las hojas secadas a la sombra y después convertidas en polvo, es un remedio radical contra las hemorragias rebeldes. El jugo de los sarmientos es bueno para la inflamación de los ojos. Las uvas secas son pectorales, y de una gran utilidad para las afecciones del pecho.

El vino negro es un fortificante precioso, el blanco un aperitivo y reconstituyente. El vinagre producido por la fermentación de vino, se administra interiormente en pequeñas dosis como refrescante y exteriormente para baños de pies, quemaduras ligeras y en gargarismo, contra el mal de garganta.

NOTAS OFICIALES

Ha causado muy buen efecto en los círculos militares de esta corte, la suscripción abierta a instancia del marqués de Cabriñana para erigir un monumento a la memoria del general Martínez Campos.

Dice La Epoca que esta hermosa iniciativa del marqués de Cabriñana ha obtenido el éxito que deben obtener siempre los ideales nobles y levantados.

Se asegura que el Gobierno se limitará ahora a presentar los presupuestos a las Cortes, y mientras las comisiones de las Cámaras dictaminen sobre aquellos, el Gobierno procurará que las Cortes aprueben la reforma arancelaria; en tanto se discuta la reforma en el Congreso, se procurará se desarrolle en el Senado el debate político. Después de esto se cerrarán las Cortes hasta Septiembre, para discutir los presupuestos, y cumplida esta labor, el Gabinete Villaverde cederá su puesto a los liberales.

Los ministros desmienten el rumor propalado de que tratan de aplazar la apertura de las Cortes hasta septiembre próximo.

Ha fracasado por completo la unión pretendida entre republicanos y obre-

ros para las próximas elecciones, ya que sólo han ofrecido a los primeros su apoyo las sociedades «La Locomotora Inveniente» y la de herradores.

El señor González Besada ha desmentido que tenga fundamento la noticia, dada por el periódico Patria, de haberse descubiertos un complot nihilista en Barcelona.

Se ha comentado mucho la conferencia celebrada por el Sr. Villaurrutia con el ministro de Negocios franceses, relacionándose con el viaje a París del Rey D. Alfonso.

También se habló, según se cree, de la intervención que se ha dejado a España en el tratado anglo-francés relativo a Marruecos.

Abiertas las Cortes, el Gobierno se presentará al Senado, aceptando una interpelación política que se le anunciará.

De este modo, cuando se le anuncie en el Congreso otra de igual índole, se excusará de aceptarla, diciendo que está ya planteado el debate en la otra Cámara.

Aun no está designado el senador que ha de anunciar la interpelación; pero esto le es lo mismo al Gobierno, pues los debates en la Cámara Alta son siempre contenidos y no dan lugar nunca a sesiones borrascosas.

La primera interpelación que se explicará en el Congreso, porque será también la primera que se anuncie, será la relativa a la concesión de los riegos en las fincas del Romeral.

En varias regiones de Sicilia se observaron indicios de un movimiento insurreccional muy inquietante; los trabajadores del campo preparan manifestaciones pidiendo pan y trabajo.

El gobierno concentra en aquella comarca numerosas tropas.

Comunican de Valencia que penetraron ladrones en el domicilio que allí tiene el representante de la Tabacalera en Aleira, llevándose doce mil duros.

Dejaronse seis mil pesetas.

Mientras se estaba celebrando la misa de las doce en la Iglesia de San Vicente, de Bilbao, el domingo pasado, un pistolero dejó caer un envoltorio de trapos, corriendo la voz de que era una bomba.

Con tal motivo hubo carreras, sustos, atropellos y desmayos.

Algunos fieles refugiaronse en el púlpito, mientras otros se dirigían al presbiterio y a la sacristía, creyendo estar allí resguardados de la explosión que todos temían.

El sacerdote oficiante suspendió la misa; tratando de calmar los ánimos.

Después de mucho rato consiguieron renacer la calma, pudiendo entonces continuar el sagrado acto.

Muchos de los que se encontraban en la iglesia perdieron los objetos que llevaban en la mano.

Telegrafían de San Petersburgo que el plan de los rusos, respecto a la marcha de la guerra, consiste en mantener constantemente un ejército en la Manchuria de 500.000 hombres para agotar por cansancio a los japoneses.

Dicen de Gijón que se ha celebrado un mitin contra el rigor empleado en Rusia para sofocar los últimos sucesos.

La Comisión abolicionista de las corridas de toros en su última reunión celebrada en Barcelona acordó por unanimidad abrir entre todas las personas adictas a dicha idea una suscripción voluntaria mensual en forma de cuota cuyo mínimo sea de 25 céntimos, a fin de atender a los gastos que reporten los diversos actos de propaganda que piensa emprender por toda España.

Para la Exposición de las obras de Zurbarán se llevarán a Madrid todos los cuadros que existen en Sevilla y Cádiz.

La instalación se hará en una de las salas bajas del Museo de Pinturas, destinado actualmente a taller de reparaciones.

De los cuadros que no puedan enviarse por su estado de deterioro, se sacarán fotografías.

BUSCA, BUSCANDO

Proceso de un monstruo

Los periódicos alemanes hablan todos estos días de los detalles de un proceso sensacional que se ve en la Audiencia de Coblenza, llamado el «proceso de un monstruo».

El delincuente que en la actualidad

se está juzgando merece en verdad el calificativo que se le aplica.

Felipe Stoffel, de 56 años, albañil, está acusado de haber pegado fuego a una casa el 21 de Julio último, para abrasar vivo a un cuñado suyo, cosa que se logró por completo.

Stoffel sentía un odio invencible contra su víctima, que se llamaba Juan Stoyer, inválido del trabajo, y que no había hecho nada que pudiese motivar la animosidad de su pariente. Durante la noche del 20 de Julio Stoffel penetraba, mediante fractura, en el domicilio de Stoyer, y después de reducir a éste a la impotencia—pues Stoffel está dotado de una fuerza hercúlea—le ató con una cadena a la propia cama. Luego roció con petróleo al infeliz, hizo lo mismo con los muebles y cerró sólidamente todas las puertas y ventanas de la casa.

Después, sin atender a las súplicas de Stoyer, que estaba como enloquecido por el terror, pegó fuego en la cama y se puso en salvo, escapando por el tejado.

Al cabo de algunos minutos ardía toda la casa. Los bomberos, que acudieron con rapidez hicieron sobrehumanos esfuerzos para penetrar en el interior del edificio. Dos de los más atrevidos consiguieron su objeto; pero les fue imposible arrancar a Stoyer de la cama, a causa de las cadenas que a ella le ataban.

Salidos de aquella atmósfera infernal los bomberos contaron lo que habían visto, es decir, el cuerpo de la desdichada víctima amarrado a la cama y reducido a una masa carbonizada.

Se sabía que Stoffel odiaba a su cuñado, y se procedió a su arresto.

Apenas cogido y encarcelado, el monstruo confesó con repugnante cinismo todos los hechos que se le atribuyeron, sin manifestaciones al más ligero arrepentimiento por sus atroces actos. Los testigos citados pasan de ciento, y tres médicos ejeron de peritos.

Los primeros testigos han revelado verdaderas atrocidades. Felipe Stoffel era un verdadero verdugo. Su hijo Carlos declara que su padre le cortó en una ocasión una falange del índice, y el pobre muchacho, para comprobar su afirmación muestra a los jurados su dedo mutilado.

Otro hijo, menor que el primero, Jacob, declaró que, por haber cogido un pedazo de pan sin permiso, su padre le disparó un pistoletazo. El proyectil arañó al infeliz casi toda la oreja izquierda. Este padre intame le produjo, meses después, a Jacob, una mutilación más infame todavía y más monstruosa.

La esposa del acusado dice que una noche su marido le arranca parte del pecho derecho. El médico que en aquella época curó a la pobre mujer confirma la veracidad del relato del crimen.

Por lo que toca a su hija, Stoffel la hacía objeto de las más odiosas persecuciones.

Un día no vaciló en tirar contra ella un cubo de agua hirviendo.

Otra vez la arrancó puñados de pelo; así es que la cabeza de la pobrecilla se convirtió en una llaga.

Otros testigos han declarado que asistieron a escenas espantosas. Una vez, Stoffel, empujando un fusil, hacía correr a Carlos y a Jacob por la cornisa de la casa, y amenazaba disparar cuando los niños, poseídos de vértigo, se detenían.

El presidente del tribunal ha censurado duramente a los aldeanos por haber llamado tales hechos, ya que, de denunciarlos a tiempo, se hubiese evitado el tremendo crimen que ahora se va a castigar.

Pero todos ellos han contestado que tenían la venganza de Stoffel, pues éste, en diversas ocasiones, había dicho públicamente que si alguien le denunciaba la mataría antes que le cogiesen los agentes de la autoridad.

El progreso dura todavía; pero, a menos que el abogado de Stoffel consiga probar que su cliente está loco, es seguro que Stoffel será condenado a muerte.

RELOJERÍA KRUG. Única alemana en Mallorca. Explotado surtido en relojes, y rapidez en composuras. Gran Economía.

Ciudad, 40 y 44

CASA EN VENTA

Se vende una casa en «Son Rapiña», calle de Fernelas, con una fuente y un huerto, de 500 metros cuadrados. Para informes calle Alfonso XIII, número 14, Terreno Carpintería de Guillermo Covas.

FIGURAS EUROPEAS

ABDUL-HAMID

Toda la prensa de Europa ha anunciado estos días la próxima muerte de Abdul-Hamid, sultán de Turquía que usurpó el trono a su hermano, Murad V, en 31 de agosto de 1876 por consecuencia de una vasta conspiración. Pero la agonía del impacable califa parece ser tan larga y cruel como prolongados y dolorosos fueron los sufrimientos que impuso al destronado príncipe durante un cuarto de siglo, hasta hacerle acabar sus tristes días en una aterradora prisión.

Ahora el déspota agonizante siente acrecentarse el raudal de sus amarguras, oyendo a cada momento desde el lecho donde se halla postrado, los fatídicos rumores de las perfidias y de las intrigas puestas en juego para su sucesión en el trono. En las miradas recelosas de los cortesanos ve el proceso de las propias y antiguas vilezas a que debió el favor de la fortuna, y espera el tremendo desenlace como represalia decretada por la ley de las justas compensaciones.

Los vínculos creados por tiernos afectos de familia no pueden servirle de consuelo. Las mujeres del harem no son amantísimas esposas; sus hijos no tendrán que agradecerle los beneficios de la paternidad, porque antes que ellos serán llamados sus hermanos a la sucesión del trono. Nadie habrá de llorarle. Los cristianos de Macedonia le maldicen. Muchos de los súbditos musulmanes han sentido los rigores del látigo y odiarán la memoria del verdugo.

Pero a pesar de tantos oprobios, la Europa cuita ha tolerado las vergüenzas del envilecimiento, manteniendo al sultán en la tranquila posesión de los fértiles territorios de Turquía. Levántanse ahora indignados los intelectuales europeos contra el autócrata de Rusia, ¡está bien! Pero el czar, a lo menos, se inspira alguna vez en los preceptos del cristianismo y llama a sus vasellos hijos ó hermanos. El sultán no gusta de esas ceremonias, ni tiene otra ley que su capricho, según el bárbaro código de Mahoma. Los sagaces hombres de las cancillerías habrán previsto las complicaciones que pueden surgir con motivo de la muerte de Abdul-Hamid. Pero por desdicha, no se decidieron, no obstante lo muy conveniente que sería a una intervención para hacer ondear sobre las cúpulas de Santa Sofía los trofeos del cristianismo, hollados desde el siglo XV.

Las Academias Militares

El Diario Oficial del Ministro de la Guerra publica una circular cuya parte dispositiva es como sigue:

Primero. El día 26 de Julio próximo darán principio los exámenes de ingreso en las Academias militares de Infantería, Caballería, Artillería, Ingenieros y Administración militar, establecidas respectivamente en Toledo, Valladolid, Segovia, Guadalajara y Avila.

Segundo. El número de alumnos que podrá admitir cada Academia es el siguiente: Infantería 250; Caballería, 30; Artillería, 60; Ingenieros, 25; Caballería, 30; Artillería, 60; Ingenieros, 25; Administración militar, 20.

Tercero. Además de las plazas señaladas estarán fuera de número, los hijos y hermanos de militar ó marino muerto en campaña ó de sus resultados, que estén comprendidos en el artículo 8.º del Real decreto de 8 de Febrero de 1893 (C. L. número 83), y que habiendo acreditado debidamente esta circunstancia, obtengan en los exámenes notas de aprobación.

Cuarto. El concurso se realizará con sujeción al programa que rigió para la última convocatoria, con exclusión de las teorías que no comprenden el ingreso en el Colegio general y en la forma y condiciones que determina el Reglamento orgánico de las Academias, ateniéndose a los programas que se insertan a continuación, empleándose para los exámenes en cada Academia las papeletas formadas por las mismas que han sido aprobadas.

Quinto. Se observarán en un todo las prescripciones del Reglamento aprobado por Real decreto de 27 de Octubre de 1897 (C. L. número 281) en los artículos del 55 al 77, ambos inclusive.

CARRERAS MILITARES

PREPARACIÓN EN UN AÑO Academia dirigida por los primeros tenientes

Bon Ezequiel Lope y Don Jaime Riera con el concurso de varios oficiales del Ejército.

Informes: Pelaires, 35-2.º

Los que vuelven de Port-Arthur

(2.ª parte)

HECHOS DEL SITIO

Marinos contra soldados

El espectáculo es triste y curioso: Lodeschensky es un viejecito encorvado, cruzado el rostro por profundas arrugas, tipo perfecto del viejo lobo de mar. Stoessel y él ni se miran ni se saludan siquiera; es una especie de desderrado que está siempre solo, que come solo, se pasea solo murmurando alguna maldición misteriosa, sin que jamás un oficial, ni siquiera un subalterno le haga la limosna de dirigirle la palabra ó un saludo.

Lodeschensky quiso confiarme personalmente algunos detalles íntimos de esta página de la historia. Así es que me refirió que, después de la primera sorpresa, se propuso a Alexieff marchar bajo la protección de los cruceros y a gran velocidad a colocar minas en Sa-sebo y en otros grandes puertos japoneses.

Alexieff se opuso a ello, ordenando que la escuadrilla saliera inmediatamente para Dalay, temiendo que fuera sitiado por los japoneses.

El almirante Lodeschensky, ante esta orden se vió precisado a desistir de su propósito y salir inmediatamente con un tiempo huracanado, que impedía todo cálculo sobre niveles y la consolidación de las minas.

La tempestad arrastró algunas y el Zenssei voló mientras colocaba la 401.

Es inexacto que el plan de las minas submarinas haya desaparecido con la escuadra; el almirante Lodeschensky lo trae consigo. Makharoff tenía verdadero horror a las minas, y hasta llegó a prohibir que fueran colocadas frente a Port-Arthur, cuyo caso quería permanecer libre.

Su táctica consistía en provocar diariamente al almirante Togo y después huir, con el objeto de entretenerle y llevarle alguna vez al alcance de los cañones de las baterías.

Los japoneses comprendieron el propósito del almirante ruso, y durante la noche, cuando se hallaban apagados los reflectores, colocaron minas en el camino que debía seguir Makharoff en su retirada.

Al día siguiente el almirante ruso repitió la operación cotidiana; Togo simuló un ataque a toda velocidad y, matemáticamente, el Petropavlovski saltó al llegar al sitio preparado por los japoneses.

¿Verdad que convenía esclarecer este punto de la historia?

Como murió Witheft

A principios de Agosto, continuó diciéndome el almirante Lodeschensky, la plaza se hallaba a punto de rendirse y el almirante Witheft recibió una orden de Alexieff, por la que se le decía condujera su escuadra al puerto de Vladivostok. Witheft manifestó que le era imposible forzar el paso con unos buques averiados y casi desarmados, pero, a pesar de ello, obedeció.

Los jefes de la escuadra aconsejaron a su almirante que dejara en tierra a los enfermos, pero aquél se opuso a ello manifestando que la orden recibida no hacía excepciones y él no debía discutir; dispuso que la escuadra saliera marchando a la mayor velocidad posible, y partió con la convicción de que iba a un completo desastre.

Los proyectiles de los buques japoneses habían causado grandes averías en la escuadra, cuando su almirante cayó muerto en la pasarela.

Llevando la convicción de ir a una catástrofe inevitable, se había abstenido de dar órdenes individuales. Ouchtomsky, que tomó el mando de la flota averiada y desamparada, en medio del barullo que reinaba, no vio más que dos caminos, dos partidos que tomar: la captura ó el regreso a Port-Arthur. Decidió por lo último.

Togo, comprendiendo desde luego el proyecto de Ouchtomsky, de evadirse, tomó la retirada, impidiendo que los buques venidos pudieran reunirse, y obligándoles a huir dispersos. Se ha dicho que esta retirada había sido un crimen salvó a Port-Arthur durante seis meses.

Y el viejo almirante, contemplando como Stoessel paseaba sobre el buque repatriado, acompañado de su pomposo estado mayor, me dijo que si la escuadra fué sorprendida batida y sacrificada

da para defender a Port-Arthur, al menos aquella estuvo presta siempre al combate, al menos tuvo con que batirse y al menos no le faltaron nunca los víveres.

«Dios quiera, terminó diciendo el viejo marino, que su incapacidad y un orgullo no cueste a Rusia más cara que nuestras faltas!»

A pesar de todo esto, conviene Lodeschensky en que la marina había también gente completamente inútil.

Si Makharoff era un marino ilustrado, inteligente y de gran valor, en cambio Stark y Witheft eran seres completamente inservibles, que se marearon desde el primer día hasta el último que estuvieron embarcados.

El mismo Skrydloff se refugió prontamente en Vladivostok, con la completa convicción de que le sería fácil y enire más tarde a la escuadra de Port-Arthur, pues el bloqueo de la plaza no era, ni mucho menos efectivo.

En cambio Rojdestvensky merece la plena confianza de todos. Es un segundo Markharoff y la última esperanza de la Rusia en su poder naval.

Con igualdad de fuerzas, puede muy bien, dijo Lodeschensky, batir a Togo, cuya superioridad está únicamente en el tonelaje de sus buques y no en su valor y en su estrategia.

Esta criterio es casi segura; nadie duda de ella. Todos la piden con ardor y están dispuestos a sacrificar sus vidas para conseguirla.

Dios quiera que estos bravos marinos no vean defraudadas sus esperanzas, que con esta victoria vendría también, probablemente, la tan deseada paz!

La Asociación de maestros públicos de la provincia de Barcelona

Centenario de «El Quijote»

La Junta Directiva de la «Asociación de Maestros públicos» de Barcelona acordó en Julio último, con muy loables propósitos, conmemorar el tercer centenario de la publicación de la inmortal obra «El Quijote».

Digno de alabanza es pues el pensamiento de la citada «Asociación» y de desear que la respetable clase del Magisterio acoga con calor y contribuya en la medida de sus fuerzas, a que el acto a celebrar esté a la altura del personaje que conmemora.

Nombrada una Comisión organizadora, esta acordó celebrar una fiesta que, si bien modesta, sea de alguna utilidad para los Maestros. Un certamen literario, un concurso de premios y varias conferencias (de las cuales se encargará el Director del Instituto y el Rector y Vicerrector de la Univesidad) son los actos de que constará la citada fiesta.

Los temas y premios del certamen y concurso, son los que a continuación se expresan:

Certamen literario

Tema 1.º.—Premio de 250 pesetas, donativo del Excmo. Sr. D. Carlos González Rottwos-Gobernador de la provincia. Se concederá al autor del mejor trabajo cuyo tema sea: «Comentarios sobre frases de «El Quijote» que tengan relación con la «educación e instrucción públicas».

Tema 2.º.—Premio de 250 pesetas, donativo del Excmo. Sr. D. Pedro G. Maristany, delegado régio de primera enseñanza. «Estudio de la enseñanza en general y en particular de los primarios en la época en que se publicó «El Quijote».

Tema 3.º.—Premio de 250 pesetas, donativo del muy Ilustre Sr. D. Domingo Sanllehy; Vocal de la Junta municipal de primera enseñanza. «Estudio de las diferencias en la Morfología y Sintaxis de «El Quijote» comparados con la Morfología y Sintaxis actual».

Tema 4.º.—Premio de 200 pesetas, donativo del Excmo. Sr. Comas y Masferrer D. José. Se otorgará este premio a la mejor traducción catalana, original y libre, del capítulo XVIII de la primera parte de «El Quijote».

Tema 5.º.—Premio de 150 pesetas, donativo del Excmo. Sr. Marqués de Juliá, Vocal de Junta provincial de Instrucción pública. «Es conveniente declarar a «El Quijote» como texto obligatorio de lectura para una de las escuelas de 1.ª enseñanza?».

Del tema 6.º y de los cinco del concurso no damos noticia, por cuanto no pueden beneficiar más que a los Maestros auxiliares, discípulos y asociados de la provincia de Barcelona.

Los premios, son en metálico alguno

«¿Cómo, tus filósofos sostienen un ministerio que apoya la monarquía, ellos que son los enemigos de ésta? ¡Oh! ¡qué imbéciles son los filósofos!»

«Es que el ministerio es filósofo también.»

«¡Ah! yo comprendo, y ellos gobiernan en las personas de los ministros. Me he equivocado; no son imbéciles sino egoístas.»

«No quiero discutir sobre lo que son, dijo Bilsamo que empezaba a impacientarse, no sé nada de eso; lo que sé es que derribado ese ministerio, todos clamaron contra el que le reemplaza. Este ministerio tendrá contra sí, en primer lugar a los filósofos, después al parlamento; los filósofos gritarán, gritará el parlamento, y el ministerio perseguirá a los filósofos, y disolverá el parlamento. Entonces, entre la inteligencia y la materia, se organizará una liga sorda; una oposición tenaz, incansante, que atacará todo, que minará sin cesar hasta conmover el edificio. A los parlamentos reemplazarán jueces que, nombrados por el rey, lo harán todo en favor de la monarquía. Se les acusará, y con razón, de vanidad, de concusión y de injusticia. El pueblo se levantará, y en fin, la monarquía tendrá en contra suya a la filosofía, que es la inteligencia, a los parlamentos, que son la clase media, y al pueblo, que es el pueblo; es decir, esa palanca que bascaba Arquimedes, y con la cual se levanta el mundo.»

«Pues bien, cuando hayas levantado el mundo será preciso que lo dejes caer.»

«Si, pero al caer se hará mil pedazos el trono.»

«Y cuando esté hecho pedazos, veamos, quiero seguir tus imágenes falsas y hablar en tu lenguaje enfático, cuando se haya hecho pedazos el trono carcomido, ¿que saldrá de entre sus ruinas?»

«La libertad.»

«¡Ah! Conque los franceses serán libres?»

tes de licor vital derramados sobre las plazas públicas, al pie de las murallas de las ciudades, en esos llanos que se llaman campos de batalla, de tu ley, siempre inepta y egoísta; que sacrifica al hombre del porvenir, al hombre presente, y que ha tomado por divisa: «vive hoy, y muere mañana». ¡Hablenos de esta ley, ¿quiere?»

«Decid lo que tengais que decir, ya os escucho, respondió Bálsamo cada vez más pensativo.»

«Tienes lápiz, una pluma? vamos a hacer un cálculo.»

«Calculo sin pluma y sin lápiz. Decid lo que tengais que decir.»

«Veamos tu proyecto. ¡Oh! ya me acuerdo... derribas un ministerio, disuelves los parlamentos, estableces jueces inicos causas una bna bancarrota, fomentas rebeliones, enciendes una revolución, derrocas una monarquía, dejas que se levante un protectorado y precipitas al protector.»

«La revolución te habrá dado la libertad.»

«El protectorado la igualdad.»

«Y siendo los franceses libres é iguales, ¿habrás consumado tu obra, no es verdad?»

«Sí; ¿crees que eso es imposible?»

«No creo en la imposibilidad. Ya ves que principio haciendo concesiones.»

«¡Y bien!»

«Espera, en primer lugar la Francia no es como la Inglaterra, donde se hace todo lo que se quiere hacer, miserable plagiario; la Francia no es una tierra aislada donde se puede derribar ministros, disolver parlamentos, establecer jueces inicos, causar una bancarrota, fomenta rebeliones, encender revoluciones, derrocar monarquías, levantar protectorados y precipitar a los protectores sin que las demás naciones se mezclen poco ni mucho en estos

no era vulnerable sino por el talón, sea una fábula? No; Aquiles era el discípulo de Quirón quiere decir superior ó peor. Quirón era un sábio representado bajo la forma de centauro, porque su ciencia había dotado al hombre de la fuerza y de la ligereza del caballo. ¿Y por qué? Porque también él había casi hallado el elixir de la inmortalidad, y tal vez como a mí, no me faltaba más que esas tres gotas de sangre que tú me niegas. La falta de esas tres gotas de sangre hizo a Aquiles vulnerable por el talón; la muerte halló paso y entró. Si, lo repito, Quirón, el hombre universal, el hombre superior, el hombre peor, no fué más que otro Althotas impedido por otro Acharat de completar la obra que hubiera salvado a toda la humanidad arrancándola del efecto de la maldición divina. ¿Y ahora qué me dirás?»

«Digo, respondió Bálsamo visiblemente turbado, digo que yo tengo mi obra y vos teneis la vuestra. Procuré cada uno de nosotros llevar a cabo la tarea que se ha impuesto a cuenta y riesgo de su propia persona; pero no exijais de mí que os ayude cometiendo un crimen.»

«¿Un crimen!»

«Sí; ¿y qué crimen? Uno de esos que lanzan tras vos toda una población irritada; un crimen que os lleva a esas horcas infames de las que vuestra ciencia ha alcanzado todavía a librar ni a los hombres superiores ni a los pobres.»

«Althotas dió dos fuertes palmadas sobre la piedra de mármol.»

de ellos y en ejemplares del «Quijote» otros. El ofrecido por la Asociación que, es el segundo del concurso, consiste en el importe de un título de maestro ó maestra, al hijo ó hija de un asociado que haya hecho la reválida desde junio de 1903 á final de Añil de 1905.

Reglas del certamen.

—Podrán concurrir á los temas 1.º, 2.º, 3.º y 4.º, cuantos deseen tomar parte en este Certamen, reservándose el 5.º para los Profesores de Escuela Normal, Inspectores, Jefes de Instrucción pública y Maestros, Maestras y Auxiliares de Escuela pública.

—Los trabajos deberán ser inéditos y escritos en la lengua de Cervantes, excepto los que se refieran al tema 4.º.

—Los manuscritos han de ser anónimos con un lema que los distinga y acompañados de un sobre cerrado con el mismo lema y que contenga un pliego con el nombre y domicilio del autor y cargo que ejerce. Los pliegos de los correspondientes á los trabajos premia-

dos se abrirán en el acto de la entrega de los premios, quemándose los demás.

Los trabajos literarios, así como las instancias aspirando á premios, se enviarán al secretario de esta Comisión, calle del Hostal, núm. 10, Barcelona (barrio de S. Andrés), hasta el 31 de Marzo de 1905. Las instancias y demás documentos se redactarán en papel de oficio.

La Comisión nombrará los jurados necesarios para el examen de los trabajos presentados y para determinar el mejor derecho de los aspirantes al Concurso de premios.

Para la adjudicación de premios se celebrará una sección solemne durante el mes de mayo en el día, local y hora que se designará oportunamente.

Restanos solo añadir á lo dicho que felicitamos muy sinceramente á los donantes y organizadores, y que deseamos al acto el mayor éxito y esplendor.

### Rusia

#### Venganza de los revolucionarios

Dicen de Varsovia que se ha encontrado degollado, con la cabeza destrozada, un oficial del ejército que se distinguió notablemente en la jornada sangrienta del 22 de Enero.

Tenia la infeliz víctima sobre el pecho, clavado con un puñal, un papel con esta sencilla inscripción, significativa «Número uno».

Témese que sean las represalias sangrientas por parte del ejército, la policía y el pueblo.

Las medidas se extreman y se sabe que se ejecutan muchos detenidos en las prisiones.

#### Deportaciones

Se están efectuando muchísimas deportaciones durante estas semanas á la Siberia. Son á millares los desaparecidos, cuyo paradero se cree sea el de haber sido conducidos, á la provincia asiática, á trabajar en las minas.

Las conducciones se verifican á pié y en las largas hieladas.

El frío estentado y á mata á muchos de los deportados.

El tifus

Se ha declarado la epidemia de tifus en la fortaleza de San Pedro y San Pablo, á consecuencia de la falta de higiene y de la acumulación y hacinamiento de los numerosos detenidos.

Entre los atacados figura Gorky.

#### Huelga ferroviaria

Los empleados de los trenes de las líneas Sudoeste de Rusia han proclamado la huelga, habiendo quedado San Petersburgo incomunicado con Kiev, Odessa, Varsovia y Baku.

El Gobierno les ha conminado á reanudar su trabajo, pues de insistir se vería obligado á incautarse del material y á sustituir todo el personal por gente de su confianza.

Créese que esta huelga no perdurará y que se reanudaré el trabajo hoy mismo.

#### Kuropatkiné en favor

El Czar ha rechazado la Memoria justificativa que escribiera para defender sus actos el general Grippenberg.

El Czar se sabe que después de la entrevista con éste, de quien se dice volvió pálido y desahogado de la conferencia, ha escrito al general Kuropatkiné, mandándole un propio, reiterándole su confianza y esperando que la victoria coronará sus esfuerzos, como Rusia y el Imperio confían en sus innegables dotes militares.

—Resulta, pues, inexacta la noticia ayer transmitida de que el general Saadokot sustituya al generalísimo ruso.

#### Stoessel en Rusia

Desde Constantinopla, Stoessel y los repatriados de Port Arthur hanse dirigido por ferrocarril al Imperio ruso. Mañana, jueves, se espera llegará al amanecer á Moscú, continuando su viaje para la mañana y presentarse al Czar quien le tiene señalada audiencia.

## Almacenes "SAN JOSÉ," BRONDO (ESQUINA BORNE) PALMA

### NOVEDADES

#### Nueva Sección de Sastrería, Pañería y Camisería

# REBAJA POR FINAL DE TEMPORADA

## Conferencia Telefónica

Madrid-Barcelona, (18 de Febrero, 6 t.) (Retirado de la edición de ayer)

### De Marruecos

#### La situación se agrava

Dos marroquíes han apedreado á un oficial francés, encargado de la instrucción de las tropas.

Las cábilas inmediatas á Tánger acenaban su hostilidad al sultán.

Han hecho saber que las reformas que éste proyecta no surtirán efecto, pues no responden á los deseos del pueblo, que quiere seguir como hasta ahora.

Estas reformas se refieren á la organización de la Hacienda y al establecimiento de una administración local, con la que no se conforman las cábilas por afectar al fundamento de su manera de vivir.

#### Españoles y marroquíes

En Tánger ha surgido un conflicto entre obreros españoles y franceses y marroquíes, por pretender aquéllos que no se trabajara más de ocho horas diarias.

Los patronos preferían á los segundos, porque se prestaban á trabajar todo el tiempo que se les exigía.

Madrid-Barcelona, (18 de Febrero, 6 t.) (Retirado de la edición de ayer)

### Rusia

#### La agitación crece

Los empleados del ferrocarril de Moscú á Kazan han hecho saber á la Compañía que se someterán á volverán nuevamente al trabajo á cambio de que sean reintegrados en sus puestos los telegrafistas y otros empleados que han sido despedidos con carácter irrevocable.

En Kingink la huelga se ha hecho general.

Los obreros asaltaron los edificios oficiales, destruyendo todos los ense-

### Corrida extraordinaria

#### A beneficio de los obreros barceloneses

El empresario de las plazas de Toros de Madrid y Barcelona, Sr. Niembro se propone dar una corrida en la primera de dichas plazas, á beneficio de los obreros, para ese modo contribuir á remediar la situación precaria por que atraviesan.

Con objeto de que concurren á ella los obreros que trabajan, la organizará para el 1.º de Mayo, solemnizando de este modo también la Fiesta del Trabajo.

Para que la fiesta revista la mayor solemnidad posible, concertará la autorización con el Instituto de Reformas sociales.

Para ésta y las demás corridas que dicho empresario se propone dar en las plazas que ha arrendado, tiene ya ultimadas las contrataciones con *Algabeño, Bom-*

Madrid-Barcelona, (18 de Febrero, 6 t.) (Retirado de la edición de ayer)

### Rusia

#### El príncipe Federico Leopoldo de Prusia ha regresado á Berlín, después de haber estado en San Petersburgo unos días.

Le llevó á la capital de Rusia la misión que le encomendó el emperador Guillermo de entregar el czar una carta á la que se atribuye extraordinaria importancia.

El príncipe entregaba la carta á Nicolás II, al mismo tiempo que éste recibía la noticia de la muerte del duque Sergio.

### De la guerra

#### Japoneses y Kunguses.-Ataques rusos

El general Sakharoff telegrafía desde el campo de operaciones que los chinos que llegan á Mukden traen noticias de haberse visto obligados los japoneses para reforzar sus núcleos á contratar bandas de Kunguses. Asegúrase pasan de 11.000 los alistados en el ejército japonés.

—Oyama por su parte comunica al Mikado que los rusos atacaron Faugohan, bombardeando luego con artillería gruesa á Zap-Tai.

Una división rusa ha acudido á reforzar la de su ejército.

Esta preparándose todo para una nueva batalla que será tan memorable como los de Liao Yang y Yan-Tai.

### Armenios y Turcos

Se han producido, como todos los años, nuevamente matanzas de cristianos en la Armenia.

Los detalles son espeluznantes.

Las tropas del Sultán secundan á los turcos.

Témese un movimiento general de cristianos, ante el temor de sangrientas escenas.

## NUESTRO SERVICIO TELEGRAFICO

Servicio exclusivo para EL NOTICIERO recibido de Madrid y expedido por nuestro corresponsal especial, señor Diaz de los Arcos.

(Dos secciones de telegramas: la primera expedida á las 19'30 de ayer, números 3013 á 3021 inclusivos; la segunda á las 4'20 de esta madrugada, números 3066 á 3077.)

### La Paz en puerta

Desde San Petersburgo telegrafían que, á pesar de desmentirse, en el Consejo del Czar se han estudiado ya las condiciones que para el caso probable de ir á una conferencia para la paz pudieran servir de base.

Estas acordadas condiciones son las siguientes:

Primera: Protectorado del Japón sobre todo el territorio del imperio coreano, de Fusan al Yahi y de Gensan á Seoul y Chemulpo.

Segunda: Cesión de Port-Arthur, Dalny y Ta-lien y casi toda la península de Liao-Tung al Imperio del Mikado.

Tercera: Emplazamiento del ferrocarril oriental, bajo el régimen de una administración completamente neutral de un carácter internacional.

Cuarta: Neutralización del puerto de Wladivostok.

Y quinta: Restitución de la Mandchuria á China hasta Kharbin.

Dominia la creencia general de que pronto se iniciarán, vencidas pequeñas dificultades, negociaciones para la paz.

### El Hambre y las Huelgas

De Roma telegrafían que el movimiento socialista ha trascendido á los empleados de ferrocarriles, principal objetivo de sus trabajos hace mucho tiempo.

Ayer holgaron en todo el Reino de Italia 60 mil empleados de todas clases, produciendo una extraordinaria perturbación en el movimiento nacional.

—En Barcelona hay 20 mil obreros parados, faltos de todo trabajo y reducidos ya á la miseria. Como la crisis aumenta á diario, suman más los obreros sin trabajo y en huelga forzosa.

Hay temores de que se llegue á producir un verdadero conflicto, á pesar de las medidas de las autoridades.

—Desde Londres comunican esta noche que la crisis del trabajo es extraordinaria: á bandadas van los hambrientos, reclamando pan.

### Un motín

Se reciben noticias en Zaragoza, que nos comunica el telegrafo, de haber estallado un serio motín en el pueblo de Alconchel, donde ha sido apedreada la Casa Consistorial y desahogado el Alcalde, causando en aquella grandes destrozos.

Ignóranse más detalles y los verdaderos motivos de esta indignación popular.

### Francia

#### descatolizándose

Los tres primeros artículos del proyecto de ley de separación de las Iglesias y del Estado, según telegramas de París, se pusieron ayer á discusión y fueron aprobados.

Mr. Biennu-Martin defendió su labor, que es la del Gabinete. Combes, esperando sea pronto un hecho la aprobación del proyecto en su totalidad.

### Por la iglesia católica en Francia

De Roma telegrafían que el Vaticano creará por todo el mundo católico comités encargados de recaudar óbolos con el fin de sostener y alimentar la Iglesia en Francia.

Esta iniciativa, lanzada al público en *L'Osservatore Romano*, ha sido muy bien acogida y se cree que tendrá general aceptación, constituyendo un éxito para el Vaticano, la Iglesia y los católicos.

Francia podrá sostener el culto católico con el mismo esplendor é igual brillantez, á pesar de alejarse el Estado de la Iglesia.

La solicitud católica se demostrará una vez más.

### MARITIMAS

#### Puerto de Palma

El movimiento ocurrido en nuestro puerto desde las once de la mañana de ayer, hasta la misma hora del día de hoy, ha sido el siguiente:

#### Entradas

De Mahón, vapor correo «Isla de Menorca».

#### Salidas

Para Barcelona, vapor correo «Isleño».

Para Valencia, vapor correo «Lulio».

#### Despachadas

Polacra Goleta, «San Antonio» para Barcelona.

Goleta, «Joven Luisa» para Barcelona.

Polacra Goleta, «Salvadora» para Portman.

Ayer salió para Barcelona, el vapor correo «Isleño», con pasaje, carga y balsa.

Esta mañana á las doce ha salido para Valencia con escala en Ibiza, el vapor correo «Lulio», con pasaje y carga varia.

—Esta mañana á hora de itinerario, ha llegado el vapor correo «Isla de Menorca», procedente de Mahón, conduciendo el pasaje, carga y balsa.

—La Polacra goleta «San Antonio», que ayer tenía que salir para Barcelona con lastre, no lo efectuó á causa del tiempo.

—Tampoco lo efectuó la Goleta «Joven Luisa», que está despachada para Barcelona, con carga varia.

—La Polacra goleta «Salvadora» despachada para Portman, con cargamento de algarobas, que tenía que salir ayer, no lo efectuó á causa del tiempo reinante.

—Esta tarde saldrá para Barcelona

## AYUNTAMIENTO

Esta noche celebrará sesión en segunda convocatoria nuestra corporación municipal, tratando los siguientes asuntos:

Acta de la sesión anterior.

Ouentas.

Asuntos que quedaron sobre la mesa: uno sobre las obras de «Can Baña» y otro sobre el pozo negro de la calle del Corral.

Enterar al Ayuntamiento del fallecimiento del Maestro de Ceremonias jubilado D. Tomás Henales y Valcaneras.

Oficio de la Cámara Oficial de Comercio agradeciendo al Ayuntamiento la supresión de Consumos sobre de frutas y verduras.

Comisión de Obras

Dictámen proponiendo se conceda la gracia de dos dineros de agua y permiso para tomarla de la arquilla de la calle de la Beata Catalina para abastecimiento de la casa núm. 19 de dicha calle.

Otro ídem para construir una tajea en los núms. 3 y 5 de la calle de la Almudaina.

Otro ídem id. para la devolución de una fianza al contratista de empedrados y alcantarillado de las calles San Pedro y San Lorenzo.

Dictámen del Síndico en el expediente de ignorado para lero del padre y un hermano del mozo Antonio Cardell Monserrat.

Crédito para adquirir material de Bomberos.

Ídem para alumbrado eléctrico en los suburbios.

Ídem para rejas en el lavadero de Santa Catalina.

Donativo para la tómbola de la Cruz Roja.

Trámite en una reclamación del Empresario de Consumos.

Devolución de una fianza al contratista del mercado de la Plaza de San Antonio.

Comisión de Fomento

Dictámen sometiéndole á la aprobación del Ayuntamiento el proyecto del desmonte de una porción de ladera del terreno destinado á Cementerio de apesados, transporte de tierras y construcción de sepulturas.

Otro ídem devolución de una fianza al contratista don Jaime Martorell del año 1904.

Alta en el padrón de vecinos.

Dar cuenta de la Real Orden del 10 del corriente sobre cambio de nomenclador de las vías públicas.

### Sueltos y Notas

De elecciones.—Dos notas solo podemos traer para dedicárselas á política y ellas se refieren al distrito de Ibiza. Los republicanos definitivamente acordaron su candidato y eligieron al joven médico D. Antonio Serra Torres, Presidente de aquel Casino. Esta determinación ha de originar disgusto en el seno de este, pues no se ha tenido en cuenta la antigüedad del doctor Costa, postergándole, por lo cual ó este irá á otro partido ó producirá excoición en sus filas. El Sr. Serra Torres es un ilustrado joven, entusiasta por su profesión, de valia indiscutible, ha dos años salido de las aulas. En este tiempo sus talentos, sus méritos, su palabra le han elevado á la dirección del partido en Ibiza.

En cuanto á los liberales ibicencos creemos que frente á la candidatura conservadora, presentarán los nombres de tres prestigiosos ibicencos, que de Ibiza eclipsen Alcoveres y demás notables desconocidos en aquella Isla.

Cartilla Electoral.—Dentro breves días, en el lugar correspondiente al folletín, publicaremos en forma encuadernable una Cartilla electoral, que estamos preparando.

Será dicha Cartilla un manual extractado de los derechos y deberes de los Presidentes, Interventores y Suplentes que en los días de elecciones constituyen las mesas Electorales.

Dicha Cartilla será de utilidad práctica é inmediata y creemos ha de ser un éxito para EL NOTICIERO que á su confección ha dedicado horas y entregado trabajo.

Registó.—Durante el día 18 hubo 7 nacimientos entre ellos 4 varones, ocurriendo las siguientes defunciones:

Baltasar Cortés Cortés, casado 29 años, cirosis atrofica.

Bartolomé Llabrés Oliver, casado 65 años, anemia.

Juana Bauzá Serra, casada 54 años, ascua cardiaca.

María Perelló Pascual, soltera 19 años, neumonía.

Juan Martorell, casado 70 años, catarro gripal.

Miguel Busquets Palem, viudo 94 años, vejez.

Circolo La eral.—Esta noche á las ocho se celebrará en esta Sociedad junta general con objeto de hacer la proclamación de los candidatos á la Diputación provincial, designados por los distritos de Palma é Inca y tratar de otros asuntos referentes á elecciones.

Fallecimiento.—En la tarde de ayer dejó de existir en esta Ciudad la virtuosa señora D.ª Francisca Quegles y Bauzá, Viuda del capitán de marina mercante D. Juan Morey, y madre de nuestros estimados amigos D. Bartolomé Morey y D. Miguel Vidal, 4 quienes acompañamos en el sentido dolor que les aqueja.

Esta tarde, á las cuatro y media, tendrá lugar el rosario en la iglesia de Santa Eulalia é inmediatamente la conducción del cadáver y mañana en la misma iglesia parroquial turno de misas de ocho á doce.

Descanse en paz la finada y llegue el bálsamo del consuelo al corazón de la atribulada familia.

Funerales.—Esta mañana á las once se han celebrado en la Santa Iglesia Catedral los funerales para el eterno descanso del que en vida fué nuestro amigo, el capitán de Infantería D. Antonio Ruiz Narvaez.

Al acto concurrió selecta representación de nuestra sociedad, haciendo una vez más palpable el aprecio en que se tenía al difunto y las simpatías de que goza su familia.

Cotizaciones oficiales.—Las del día de ayer, en Madrid, á la hora del cierre, fueron:

4 por 100 interior contado	78.45
5 por 100 amortizable	90.00
Banco de España	450.00
Tabacalera	900.00
Francos	31.25
Libras	23.05

Muerte.—El Corresponsal de la Puebla nos comunica la siguiente infausta noticia: Ayer lunes á las ocho de la mañana falleció en la ciudad de Inca y por la noche en un tren especial fué transportado el cadáver á esta de La Puebla, entre numeroso acompañamiento, la preciosa niña Antonita, de 6 meses de edad, hija del Abogado D. Rafael Torres y Cladera. Hoy ha sido su conducción al cementerio entre otro mayor acompañamiento.

Reciba por tan sensible pérdida la expresión de nuestro más sentido pésame al atribulado amigo Torres.

Francia telegráfica.—Se ha concedido franquicia telegráfica para comunicarse con el señor ministro de Instrucción pública á los rectores de las Universidades y directores de los Institutos.

Quintas y quintos.—Por Real orden circular se ha dispuesto que el día 1.º de Marzo próximo se concentren en las «cabeceras de las cajas de recluta para su destino á cuerpo, los reclutas de las disueltas zonas á los que ya corresponde ingresar en filas, ó sea los que forman las tres quintas partes del reemplazo de 1905, que aún se encuentran en caja, y la primera parte del de 1904. Asimismo, se concentrarán y con igual objeto los demás individuos que, sin estar comprendidos en dichos cupos, deben destinarse, en unión de ellos, con arreglo á las disposiciones vigentes.

Lo de Belver.—Ayer el señor Maura envió á esta Ciudad el siguiente telegrama: «Madrid 21.—16'40.

Planas Alcalde.

Visitado Ministro Guerra asegura resolución satisfactoria para vecindario asunto Belver.—Maura.»

Nunca dudó nadie de que el vecindario de Palma fuera deseado en su pretensión única de transferir por el Bosque de Belver, en cuanto á la pretensión de unos pocos

## DEL TEATRO

### EN EL PRINCIPAL

Ayer anoche animaba la sala de este teatro lo más selecto de nuestra sociedad, en la que tantas simpatías ha sabido conquistarse la bella y aplaudida primera actriz señorita Moreno, cuyo beneficio se celebraba.

Representóse la obra del inmortal Ayala *Consuelo* y en el papel de protagonista hizo la beneficiada una labor digna de todo encomio, obligando á los concurrentes á que la aplaudieran con entusiasmo en diversas escenas.

Al final tuvo que levantarse repetidas veces la cortina, apareciendo en el palco cescénico la señorita Moreno y el señor Morano.

Los demás artistas trabajaron con esmero para conseguir un conjunto del todo aceptable.

## MILITARES

Ha sido aumentado en seis, el número de escribientes del Regimiento de Infantería de Mahón, conforme á la R. O. de 24 de Diciembre 1904. (C. L. número 268), referente al aumento de los mismos en los regimientos de Ceuta y Melilla.

## ORDEN DE LA PLAZA

pará el 23 de Febrero

Parada.—Regimiento Infantería de Palma.

Jefe de día.—Comandante del Batallón de Inca D. José Cabrinety.

Hospital y provisiones.—Segundo capitán del mismo.

Vigilancia por la plaza.—El Regimiento de Palma.

## NICOLÁS TICOULAT

### Girujano-Dentista

El que tenga necesidad de aparato de dentadura ó dientes postizos, se les garantiza la pronunciación y masticación.

Curación de la boca y nuevo sistema de ortificar y empastar dientes, en el mismo día. Extracciones sin dolor, desde 2 pesetas; dentaduras completas á precios muy bajos.

Paseo del Borne, sobre la sociedad de *La Peña* Entrada Pelaires, 102

## MAQUINARIA

para la fabricación de

### Confetti y Serpentina

En esta Administración darán informes.

## AYUNTAMIENTO

Esta noche celebrará sesión en segunda convocatoria nuestra corporación municipal, tratando los siguientes asuntos:

Acta de la sesión anterior.

Ouentas.

Asuntos que quedaron sobre la mesa: uno sobre las obras de «Can Baña» y otro sobre el pozo negro de la calle del Corral.

Enterar al Ayuntamiento del fallecimiento del Maestro de Ceremonias jubilado D. Tomás Henales y Valcaneras.

Oficio de la Cámara Oficial de Comercio agradeciendo al Ayuntamiento la supresión de Consumos sobre de frutas y verduras.

Comisión de Obras

Dictámen proponiendo se conceda la gracia de dos dineros de agua y permiso para tomarla de la arquilla de la calle de la Beata Catalina para abastecimiento de la casa núm. 19 de dicha calle.

Otro ídem para construir una tajea en los núms. 3 y 5 de la calle de la Almudaina.

Otro ídem id. para la devolución de una fianza al contratista de empedrados y alcantarillado de las calles San Pedro y San Lorenzo.

Dictámen del Síndico en el expediente de ignorado para lero del padre y un hermano del mozo Antonio Cardell Monserrat.

Crédito para adquirir material de Bomberos.

Ídem para alumbrado eléctrico en los suburbios.

Ídem para rejas en el lavadero de Santa Catalina.

Donativo para la tómbola de la Cruz Roja.

Trámite en una reclamación del Empresario de Consumos.

Devolución de una fianza al contratista del mercado de la Plaza de San Antonio.

Comisión de Fomento

Dictámen sometiéndole á la aprobación del Ayuntamiento el proyecto del desmonte de una porción de ladera del terreno destinado á Cementerio de apesados, transporte de tierras y construcción de sepulturas.

Otro ídem devolución de una fianza al contratista don Jaime Martorell del año 1904.

Alta en el padrón de vecinos.

Dar cuenta de la Real Orden del 10 del corriente sobre cambio de nomenclador de las vías públicas.

### DEL TEATRO

### EN EL PRINCIPAL

Ayer anoche animaba la sala de este teatro lo más selecto de nuestra sociedad, en la que tantas simpatías ha sabido conquistarse la bella y aplaudida primera actriz señorita Moreno, cuyo beneficio se celebraba.

Representóse la obra del inmortal Ayala *Consuelo* y en el papel de protagonista hizo la beneficiada una labor digna de todo encomio, obligando á los concurrentes á que la aplaudieran con entusiasmo en diversas escenas.

Al final tuvo que levantarse repetidas veces la cortina, apareciendo en el palco cescénico la señorita Moreno y el señor Morano.

Los demás artistas trabajaron con esmero para conseguir un conjunto del todo aceptable.

## MILITARES

Ha sido aumentado en seis, el número de escribientes del Regimiento de Infantería de Mahón, conforme á la R. O. de 24 de Diciembre 1904. (C. L. número 268), referente al aumento de los mismos en los regimientos de Ceuta y Melilla.

## ORDEN DE LA PLAZA

pará el 23 de Febrero

Parada.—Regimiento Infantería de Palma.

Jefe de día.—Comandante del Batallón de Inca D. José Cabrinety.

Hospital y provisiones.—Segundo capitán del mismo.

Vigilancia por la plaza.—El Regimiento de Palma.

## NICOLÁS TICOULAT

### Girujano-Dentista

El que tenga necesidad de aparato de dentadura ó dientes postizos, se les garantiza la pronunciación y masticación.

Curación de la boca y nuevo sistema de ortificar y empastar dientes, en el mismo día. Extracciones sin dolor, desde 2 pesetas; dentaduras completas á precios muy bajos.

Paseo del Borne, sobre la sociedad de *La Peña* Entrada Pelaires, 102

## JUNTAS GENERALES DE ACCIONISTAS

### Isla Marítima

Compañía Mallorquina de Vapores

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca á los Señores Accionistas para la Junta general ordinaria que se celebrará el domingo 26 del corriente á las cuatro de la tarde en el local que ocupan las oficinas de esta Sociedad á los efectos prevenidos en los artículos 17 y 27 de los estatutos.

Para asistir á la Junta deberán los Señores accionistas recoger papeleta de entrada que les será expedida por las oficinas hasta 24 horas antes de abrirse la sesión, dejando depositadas sus acciones que son al portador y teniendo registradas á su nombre en los asientos de la Sociedad, con antelación á la convocatoria, las que son nominativas.

Palma 14 Febrero de 1905.—El Presidente Pedro Sampol.—P. A. de la J. de G.—El Vocal vice-secretario, Mariano Agulló.

## Teatro Principal

Función para hoy.—*El misterio*.—Disponible, *Asíntoma*.

## DÍA RELIGIOSO

Para mañana

Cuarenta Horas

Continúan en San Jaime. Exposición á las seis de la mañana; por la tarde el Santo Rosario, y reserva de Su Divina Majestad.

FEBRERO

Sol: Sale á h. 35.—Pónese 17 h. 21

# 22

La Catedral de San Pedro en Antioquia.

BRONDO (ESQUINA BORNE) PALMA

Almacenes "SAN JOSÉ,"

NOVEDADES

Nueva Sección de Sastrería, Pañería y Camisería

REBAJA POR FINAL DE TEMPORADA

CALLE DEL CONQUISTADOR, 41
Papelería de F. SOLER

Se reciben Anuncios y Suscripciones

Servicios de la Compañía Trasatlántica

Línea de Filipinas
Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona, cada cuatro sábados, ó sean: 2 y 30 Enero, 27 Febrero, 26 Marzo, 23 Abril, 21 Mayo, 18 Junio, 16 Julio, 13 Agosto, 10 Septiembre, 8 Octubre, 5 Noviembre y 3 Diciembre; directamente para Port-Said, Suez, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Cuba y Méjico
Servicio mensual á Veracruz, saliendo de Bilbao, el 17, de Santander el 20 y de la Coruña el 21 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Combinaciones para el litoral de Cuba, Isla de Santo Domingo, Centro América y Norte y Sur del Pacífico.

Línea de New York, Cuba y Méjico
Servicio mensual saliendo de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para New York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos, y litorales de Cuba. También se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Habana.

Línea de Venezuela-Colombia
Servicio mensual saliendo de Barcelona, el 11, el 13 de Málaga y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanilla, Curaçao, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También se admite carga para Maracaibo, Carupano, Coro, Guanta, Cumaná y Trinidad, con trasbordo en Curaçao.

Línea de Buenos Aires
Servicio mensual saliendo de Barcelona el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz, el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias
Servicio mensual saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19, de Málaga el 20 y de Cádiz el 22 de cada mes, directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife regresando por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Póo
Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Póo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Línea de Tánger
Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.
Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

AVISO IMPORTANTE. — La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores e industriales que recibirá y embarcará á los destinos que los mismos designen las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañía admite carga y expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Papelería de F. Soler, Conquistador, 41
Libros rayados, Papel y sobres de todas clases para el comercio.

ESQUELAS MORTUORIAS DE FUNERAL Y ANIVERSARIO
Se admiten hasta las doce de la mañana en esta Administración, Paseo del Borne, 68-1.º y hasta las doce y media en nuestra imprenta. Calle Soledad 27-1.º.

EL ALTO RHIN SEGUROS MARÍTIMOS "LA NEW-YORK"
Seguros de vida y renta vitalicia
Centro general de Negocios
AGUSTÍN FUSTER, Procurador
CONQUISTADOR, 15
Palma de Mallorca

JAIMÉ RUIZ - Instalador de la Compañía Mallorquina de Electricidad
Plaza de Cort, 3 y 5 - Palma de Mallorca - Teléfono n.º 104
Oficinas Centrales: ARENAL 22, d.º - MADRID

SUCURSALES EN BILBAO, GIJÓN, SANTANDER, ALBACETE Y JAÉN
Instalaciones de Alumbrado Eléctrico, Timbres, Teléfonos, Pararrayos y venta de materiales para los mismos.

MOTORES, ARGOS Y DINAMOS
LÁMPARAS DE ARCO KOLIBRI - LUZ Y ECONOMÍA
Especialidad en la fabricación de Arañas, Brazos, Portátiles, Péndulos y demás objetos en cobre, latón, bronce y otros metales.
Se hacen instalaciones eléctricas desde la más modesta á la más artística á precios convencionales y sin competencia.

Hills Menke y C.ª
Exportadores de Pieles en bruto y Cueros
HOJALATAS, ESTAÑOS
COTIZACIONES QUINCENALES

AVISO AL PÚBLICO
Gran Establecimiento de Arboricultura, Horticultura y Floricultura
DE E. VEYRAT Hnos de Valencia
Cultivos en gran escala de las mejores variedades de árboles frutales; selección de las variedades más finas y de gran producción.
En Perales, Manzanos, Albaricoqueros, Cerezos, Ciruelos, Castaños, Granados, Melocotoneros, Diospiros Kakis, Membrillos, Moreras, Nogales, Naranjos, Mandarinas, Limoneros, Olivos blanquetos y Manzanillas.
Arboles forestales y de adorno Pinos y Eucalytus
Plantas de alto adorno para jardines
SEMILLAS DE TODAS CLASES
Catálogos ilustrados á quien los solicite. — Para informes y demás, en casa del representante en esta: Don Miguel Bestard, FERRETERIA, Palma, Plaza de la Cuartera, 2 y 4.

AGENCIA DE ADUANAS
Francisco Visconti Morata
Paseo de los Mártires, 38 - Alicante
TRANSPORTES GENERALES E INTERNACIONALES
DESPACHO Y REEXPEDICIÓN DE MERCANCÍAS
Comprá-venta en Comisión y por cuenta propia de cereales, legumbres, quesos, embutidos, etc., etc.

MEMORANDUM DEL VIAJERO

VAPORES-CORREOS DE BALEARES
ISLA DE MALLORCA
SALIDAS
Para Barcelona: directamente los lunes, martes, jueves y sábados, por la tarde á las seis y media; por vía de Alcudia los domingos, tren correo de La Puebla, á las dos y media tarde.
Para Valencia: los miércoles, con escala en Ibiza, á las doce del día.
Para Alicante: los viernes, escalando en Ibiza, á las doce del día.
Para Mahón: directo los jueves á las seis y media tarde; por vía de Alcudia, los martes á las dos y media de la tarde en el tren de La Puebla; y por Barcelona los sábados en el vapor de las seis y media.
Para Ibiza: los domingos, á las nueve y los miércoles y viernes á las doce.
Para Cabrera: los lunes y jueves á las ocho.
Servicio con el Extranjero
(POR INTERNO NO OFICIAL)
Para Marsella: directo los lunes á las tres de la tarde, con vapores de la «Isla Marítima» y los sábados con buques franceses de la casa Caillol, Duville y C.ª.
Para Argel: también directo, los miércoles con los vapores franceses mentados y los jueves, cinco tarde, con los de la «Isla».

ENTRADAS
De Barcelona: directo; los martes, jueves, viernes y domingos al amanecer; por Alcudia, los miércoles, en el tren correo de las nueve y media.
De Valencia: los sábados (escalando en Ibiza) á las siete de la mañana.
De Alicante: los lunes á las siete de la mañana, con escala en Ibiza.
De Mahón: directo, los sábados al amanecer; por Alcudia los lunes, en el tren correo; y por Barcelona, los domingos.
De Ibiza: los lunes, jueves y sábados.
De Cabrera: los martes y viernes.
Servicio con el Extranjero
(POR INTERNO NO OFICIAL)
De Marsella: los jueves, por la mañana, en vapores de «La Isla» y los miércoles en buques de la casa Caillol, Duville y C.ª.
De Argel: los sábados en vapores de una y otra empresa.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA
Trenes para viajeros
De Palma hasta Manacor y Felanitx, á las 7.40 mañana, 2 y 6.15 tarde (mixto Empalme) Manacor, Santa María y Felanitx.
De Palma hasta La Puebla, á las 7.40 mañana, 2.40 y 6.15 tarde (mixto desde el Empalme).
De Manacor hasta Palma, á las 2.30 (mixto) 0.40 mañana y 6.15 tarde.
De Manacor hasta Felanitx y La Puebla, á las 6.40 mañana y 6.15 tarde (mixto en los Ramales).
De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla, á las 6.40 mañana, 12.15 (mixto hasta Santa María) y 6.25 tarde (mixto desde Empalme).
De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanitx, á las 6.55 mañana, 1 y 6.25 tarde (mixto hasta Empalme).

DILIGENCIAS PARA LOS PUEBLOS
Salen de Palma á las dos tarde
PUEBLOS PUNTOS DE PARADA
Andraig c. Peñalsars, 98. 7m.
S' Arrocó c. Peñalsars, 98. 7m.
Capdeuà c. Santacilia. 8m.
Cavità c. Santacilia. 8m.
Esporles p. Olivar. 9m.
Estalenchs p. Olivar. 9m.
Banabular p. Olivar. 9m.
Puigpunent c. San Miguel, 84. 9m.
Validemosa c. San Miguel, 84. 9m.
Deyá c. San Miguel, 84. 9m.
Sóller c. San Miguel, 80. 8m.
Bunyola c. San Miguel, 80. 8m.
Lluchmayor c. San Miguel, 80. 8m.
Santanyí c. Bauló, 6. 8.20 m.
Campos. c. Bauló, 6. 8.20 m.
Santellans p. San Antonio. 8.20 m.
Santa Eugenia p. San Antonio. 8.20 m.
Felanig p. Mercadal, 12. 6m.
Algaides p. Mercadal, 12. 6m.
Montuiri p. Mercadal, 12. 6m.
Porreres p. Mercadal, 12. 6m.

TARIFA DE LOS TELÉGRAFOS DEL INTERIOR DEL REINO
LEY DE 1.º DE OCTUBRE DE 1892
Pésetas
1.º Por un telegrama de quince palabras entre dos estaciones de provincia diferentes. 1.05
Por una palabra adicional. 0.10
2.º Entre población de una provincia, quince palabras, comprendidas dirección y firmas. 0.55
Por cada palabra adicional. 0.05
3.º Los telegramas interprovinciales de Canarias, tienen además la sobre tasa.
Por cada palabra que contengan. 0.15
4.º La tasa de los telegramas para Canarias, es hasta quince palabras incluidas. 4.95
Por cada palabra adicional. 0.30

Vino Tinto de Mallorca de La Bastida
El Cosechero P. Martínez
Este vino es de pura uva, sin mezcla de ninguna clase y se detalla en:
Garrafrones de 8 litros; con envase 4.85 pesetas; sin envase 3.25
de 4 id. con envase 2.80 id. sin envase 1.65
de 2 id. con envase 1.50 id. sin envase 0.90
Puntos de venta autorizados: — Colmado La Providencia de Don Vicente Pomar, — Despacho de Don Bernardo Estela, Marina, frente al cuartel de Caballería. — La Rosa Blanca, Roca Hermanos, Borne, 8 y 5. — La Pajarita, Soler Hermanos, San Nicolás, 6. — Don Enrique Llobera, Terreno, calle de la Bonanova, 18.
Los Garrafrones se facilitarán por los expendedores y llevarán un precinto de papel impreso con el nombre de su procedencia.

ANUNCIOS DE EL NOTICIERO
en combinación con los TRANSFORMADORES ELÉCTRICOS
PUBLICIDAD ECONOMÍA
Tienda de Vinos y Licores
CASA RECOMENDADA • PUREZA Y ECONOMÍA
SERVICIO Á DOMICILIO
Paseo del Borne, 90. — Palma-Mallorca

VAPORES TRASATLÁNTICOS DE A. FOLCH Y COMPAÑÍA
(Sociedad en Comandita)
RAMBLA DE SANTA MÓNICA NÚM. 21—PRINCIPAL
LÍNEA DE LA AMÉRICA DEL SUR
Para Montevideo, Buenos Aires, Rosario de Santa Fé y Rio Janeiro
Saldrá el día 20 del corriente del puerto de Barcelona el vapor español

BERENGUER EL GRANDE
Admite carga y pasaje para dichos puntos.
Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía
Sres. Martínez y Planas — San Juan, 20 — Palma

ANTIGASTRALGICO MATORRELL
Cura radicalmente la Gastralgia, la Dispepsia en sus diferentes manifestaciones, los Vómitos biliosos, Dolores estomacales, Catarrros gastro-intestinales, Dilatación estomacal, y la mayoría de las enfermedades del Estómago e Intestino.
ELABORACIÓN Y VENTA FARMACIA DE B. MATORRELL
Plaza de Colí (Esquina a la de Fiol)
PALMA DE MALLORCA

VAPORES TRASATLÁNTICOS DE PINILLOS IZQUIERDO Y C.ª
LÍNEA DE LAS ANTILLAS
Para Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba, Habana y New Orleans, saldrá de este puerto del 5 al 8 de Marzo próximo, el magnífico vapor español

PÍO IX
clasificado en el Lloyd + 100 A. I.
Admite carga y pasaje para dichos puntos.
NOTA.—Siendo la cabida limitada se suplica á los señores cargadores se sirvan pasar aviso cuanto antes, advirtiéndoles que la carga no se admitirá, sino está previamente comprometida la cabida respectiva.
Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía
Señores Martínez y Planas, San Juan, 20.—Palma

Fotografía José Durán
Sintas, 5 (Costa del BATA)
RETRATOS DE TODOS TAMAÑOS
ESPECIALIDAD EN VISTAS ESTEREOSCÓPICAS DE MALLORCA

En la IMPRENTA SOLEDAD, 27
y PAPELERÍA
DE CONQUISTADOR, 41
Francisco Soler y Prats
Se admiten ANUNCIOS y SUSCRIPCIONES á

EL NOTICIERO
En dichos establecimientos hallarán nuestros abonados y el público inmejorable servicio tanto en trabajos tipográficos como en objetos de escritorio, LIBROS RAYADOS y Papeles de todas clases para el Comercio.
IMPRESIONES DE LUJO Y ECONÓMICAS;
Dietario para el año 1905

Birmingham (INGLATERRA)
Representanta en las Baleares:
L. J. SÁNCHEZ
SAN MIGUEL, 121, Pral.